
Zoom sur les enfants, des plus 
petits aux plus grands de notre 
commune et sur ceux qui les 
accompagnent tous les jours.

Arrivée en juin 2023 en tant qu'Ad-
jointe à l'Enfance et aux Affaires 
Scolaires, je prends mon rôle 
très à cœur afin de travailler au 
mieux avec toutes les équipes 

encadrantes ainsi qu'avec ma commission.
De nombreux changements combinés à des nouvelles arri-
vées ont permis de redonner du dynamisme et de la 
stabilité dans les différents services.

En septembre, Christophe a pris les rênes de la Maison De 
l'Enfance - MDE - en plus de la Maison Des Jeunes - MDJ. 
Il partage cette tâche avec Céline qui nous a rejoint tout 
récemment au mois de janvier.
Katia a rejoint Blandine depuis septembre au secrétariat 
de la MDE ; Côté Multi-Accueil, une auxiliaire de puéricul-
ture a également commencé à la rentrée ; ainsi qu'une 
nouvelle ATSEM à l'école maternelle des Fritillaires.

Nous escomptons que ces changements puissent être 
un gage pour une stabilité retrouvée de ces services 
à l'enfance trop souvent bousculés ces dernières 
années.
C'est aussi un Conseil Municipal Enfant tout neuf qui a pris 
ses fonctions en novembre. Les enfants, très investis, ont 
tous des projets intéressants. Ils sont bien accompagnés 
par Maël, animateur à la MDJ et nous, en tant que conseil-
lers municipaux, allons tout faire pour réaliser au mieux 
leurs belles idées.

Un budget sera alloué au CME, charge aux enfants de le 
respecter avec aussi les élus adultes qui les accompagnent 
dans leurs commissions.

Plusieurs projets et animations sont prévus pour cette 
année 2024. Notez donc dans vos agendas :

 ■ La chasse aux œufs qui aura lieu dans le parc du châ-
teau des Juyons le samedi 6 avril prochain

 ■ La semaine sans écrans du 13 au 17 mai (et ce n'est 
pas seulement réservé aux enfants…)

 ■ Les 20 ans de la MDE qui seront associés à l'inaugura-
tion de l'extension du bâtiment auront lieu le 1er juin, 
une belle fête est attendue !

Nous allons aussi mettre l'accent sur la formation des 
agents, la rénovation petit à petit des classes et des salles 
accueillants les enfants ainsi que la végétalisation des 
cours et des jardins afin d'essayer de ramener la nature 
et la fraîcheur au cœur des activités.
Comme vous le constatez, nous ne nous ennuyons pas à 
la commission Enfance…

Malheureusement, nous avons récemment appris une 
potentielle fermeture de classe à l'école élémentaire des 
Fritillaires, la mobilisation des enseignants, des parents 
d'élèves reçoit tout notre soutien, nous avons co-signé le 
courrier envoyé à l'académie et mettrons tout en œuvre 
pour éviter cette fermeture dans les conditions qui sont 
celles de La Chapelle-Heulin (voir page 5).

Pour finir, je tiens à remercier les membres de ma commis-
sion pour leur engagement et leur dynamisme, Nolwenn, 
la coordinatrice Enfance-Jeunesse, les associations et bien 
sûr toutes les personnes motivées, travaillant auprès de 
nos enfants heulinois !

Morgane BONNET
Adjointe à l'enfance et à la jeunesse    .

ÉTAT-CIVIL

L'allemand s'invite
à l'école élémentaire

Mobilisation 
pour la Biodiversité

ÉDITO
Ils ont vu le jour...

BISSON Malo  18 janvier

TRAVIER Élyne 31 janvier

Ils nous ont quittés...

DOUCET Chantal 76 ans

LEBOUTTE Cédric 47 ans

GUILLET Jacqueline 87 ans

GEORGET Agnès 62 ans

27 rue Aristide Briand - 44330 La Chapelle-Heulin

02 40 06 74 05 - accueil@mairie-lachapelleheulin.fr

www.mairie-lachapelleheulin.fr

 lachapelleheulin

HORAIRES  ANNUELS

 ■ lundi : 8h30 - 12h / 17h - 19h

 ■ mardi : fermée le matin / 14h - 17h

 ■ mercredi : 8h30 - 12h / 14h - 16h

 ■ jeudi - vendredi : 8h30 - 12h / 14h - 17h

 ■ samedi : 10h - 12h (permanence des élus)

Toutes les décisions 
du conseil municipal
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Maison de l'enfance :
Nous sommes prêts à vous accueillir

1
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Venez découvrir
le YOGA Heulinois
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Débat d’orientation budgétaire
Bien que non obligatoire pour notre commune de moins de 3 500 habitants, un débat d’orientation budgétaire allégé 
a quand même été présenté aux membres du conseil dans un soucis de transparence de gestion mais également de 
perspectives financières pour les années à venir. 
Ont d’abord été abordés les résultats de l’exercice 2023 :

Recettes Dépenses Résultats

Fonctionnement 3 396 533,20 € 2 939 675,91 € 456 857,29 €

Investissement 1 394 194,57 € 647 040,79 € 747 153,78 €

Total 1 204 011,07 €

engagé restant à payer 150 000,00 €

capacité autofinancement 2024 1 055 000,00 €

Les projections de « grandes » dépenses d’investissement pour l’année 2024 ont ensuite été présentée :

PPF TTC sans subvention Tx réalisation 2024 Estimation dépenses 2024

Four à chaux   960 000,00 € 30% 288 000,00 € 

Tennis      171 723,60 € 95% 163 137,42 € 

Vestiaire du bas      549 075,36 € 60% 329 445,22 € 

Total 780 582,64 € 

Les élus ont également abordé l’avenir financier des collectivités au regard de la situation économique globale : 
financement par l’emprunt, une éventuelle diminution des dotations de l’état, l’entraide intercommunale, le produit 
de la fiscalité… L’avenir se prépare maintenant et il faut explorer toutes les pistes possibles pour continuer à offrir les 
meilleurs services aux heulinois.

A cet égard, il est important de trouver un juste équilibre dans le prévisionnel des dépenses à venir, notamment en 
matière de fonctionnement en optimisant les dépenses courantes et l’organisation des services afin de poursuivre le 
financement des projets structurants de la commune. Les élus ont donc affirmé la nécessité de dégager un excédent 
à hauteur de 500 000 € pour l’année à venir.

Le vote du budget se tiendra le 11 avril 2023.

Délibérations
Subventions aux associations
Chaque année, le conseil municipal vote les subventions à verser aux associations. Cette année, il est proposé les 
montants suivants :

TCV (anciennement TCPH)  310,00 € 
BCH  220,00 € 
ASS.VOLLEY BALL  150,00 € 
ASS.YOGA  200,00 € 
LES LUCIOLES (danse 3-6 ans)  1 300,00 € 
ASHBB BASKET  1 950,00 € 
FCEV FOOT  1 890,00 € 
FITNESS HEULINOISE  400,00 € 
ALCH (tir à l'arc, badminton, pilates, lire et faire lire...  )  1 600,00 € 
LES TOQUES DU BITUME  300,00 € 
ASS. COMMUNALE CHASSE HEULINOISE  400,00 € 
LE JARDIN DES ESSENTIELS  260,00 € 
CHANT'HEULIN  150,00 € 
LA PASSERELLE DES ARTS HEULINOIS  150,00 € 
AMICALE BOULISTES  360,00 € 
CHEZ NOS AINES  50,00 € 
ANCIENS COMBATTANTS UNC 300,00 €
COMITE DES FETES 3 000,00 €
PIEGEURS DE RATS GONDINS 230,00 €
TOTAL 13 220,00 €

Adhésion à un groupement de commandes
L’intérêt du recours à la formule du groupement de commandes est potentiellement double. Il est d’abord d’ordre écono-
mique. La mutualisation des besoins peut, en fonction des biens, services ou travaux concernés, permettre de réaliser 
des économies d’échelle. En second lieu, l’intérêt du groupement de commandes peut résider dans la possibilité ainsi 
offerte à un acheteur faiblement outillé en matière de commande publique de bénéficier de l’expertise et des moyens 
humains et matériels d’un autre pouvoir adjudicateur.

Dans ce cadre, la CCSL propose aux communes membres un groupement de commandes relatif à l’acquisition de four-
nitures administratives et de papier auquel la commune a décidé d’adhérer.

Bienvenue à Adélaïde HÉRY. Arri-
vée le 2 janvier 2024 afin de rem-
placer la précédente gestionnaire, 
Adélaïde apporte à l’équipe son 
humour tranchant et sa bonne 
humeur. Riche d’une expérience 
professionnelle dans le privé : 
grande distribution, agence de 
travail temporaire, associations, 
Adélaïde souhaite désormais 
mettre ses compétences au ser-
vice de l’intérêt général.
Heulinoise, elle est également investie au sein de l’as-
sociation de volley-ball. Fun fact : elle fait de très bon 
ti punch ! Par contre, elle est timide.

Adeline POILVEZ
Directrice Générale des Services    .

INFOS MUNICIPALES

Conseil municipal
15 février 2024

LES ÉLUS ONT VOTÉS

AGENDA
 ■ 5 MARS 2024
Assemblée générale de l’association des 
bénévoles de la bibliothèque
18h30, bibliothèque

 ■ 5 AU 20 MARS 2024
Enquête sur l'Analyse des Besoins Sociaux

 ■ 6 MARS 2024
Animation sur le hérisson par la LPO 
14h, salle du conseil

 ■ 10 MARS 2024
Loto de l'ASHBB
13h15, salle Maneyrol

 ■ 13 & 15 MARS 2024
Don du sang
16h à 19h30, salle Raphaël Hardy à Mouzillon

 ■ 14 MARS 2024
Conseil Municipal
19h, salle du conseil

 ■ 15 AU 17 MARS 2024
EXPOVALL - Foire du Vignoble Nantais
Vallet

 ■ 20 MARS 2024
Fermeture exceptionnelle des services 
Périscolaire, restauration, récrée prolongée et 
accueil de loisirs

 ■ 23 MARS 2024
Concours de pétanque ABH
Boulodrome (sur inscription)

 ■ 25 MARS AU 9 AVRIL 2024
Concertation sur les énergies renouvelables
Organisé par la CCSL

 ■ 27 MARS 2024
Concert en partenariat avec l’école de 
musique intercommunale
18h30, bibliothèque

 ■ 6 AVRIL 2024
Chasse aux oeufs
Parc du Château des Juyons

 ■ 25 MAI 2024
Forum des associations

 ■ 1ER JUIN 2024
20 ans de la MDE

 ■ 16 JUIN 2024
Exposition des Aéronef au complexe sportif

Retrouvez la totalité des décisions du conseil municipal sur notre site internet www.mairie-lachapelleheulin.fr
ou en scannant les QR Codes à côté de chaque conseil municipal.
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Nouvelle RH !
Une nouvelle gestionnaire des 
ressources humaines a rejoint l’équipe 
administrative !
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Préambule : Merci à Anita CANDALH-CHATILLON qui 
préside l’Association Heulinoise de Yoga depuis plu-
sieurs années, d’avoir eu la patience de m’expliquer 
ce que vous allez lire ci-dessous. Elle a eu beaucoup 
de mérite car je partais de très loin.

L'Association de YOGA de La Chapelle-Heulin fait donc 
méditer nos Heulinois.es depuis 1991.
33 ans aussi qu'Odile Dollet, l'enseignante histo-
rique présente depuis le tout début, prodigue ses cours 
aux adhérents. Ceux-ci le lui rendent parfaitement bien 
en étant fidèles à l'Association. Il y a en effet très peu de 
turn-over et les gens viennent de loin pour suivre son 
enseignement !
 
Cette année, ce sont 73 élèves qui pratiquent du yoga 
axé sur le souffle et l'équilibre, le but étant de se trouver, 
de se rencontrer mais pas forcément de se dépasser.
Odile profite de ses connaissances et de ses formations 
acquises auprès de l'IFY - Institut Français de Yoga - pour 
adapter son enseignement à ses élèves de 25 à 89 ans ! 
Les cours sont d'ailleurs mélangés et mixtes avec des 
niveaux de pratique différents.
Il a quelques années, Odile a notamment créé un cours 
de Yoga adapté (plutôt à destination des seniors) rare 
dans le vignoble. Celui-ci tient compte des difficultés que 
peuvent rencontrer certaines personnes, au niveau arti-
culaire notamment, Odile s'adapte alors en proposant des 
postures plus aisées telle que le YOGA assis. 
 
Le Yoga Heulinois vous proposera 6 cours dont celui 
adapté.  Ceux-ci se répartissent du mardi matin au mer-
credi soir et ont lieu soit dans la grande salle de Santo 
Amaro ou dans la salle de motricité de l'École Maternelle 
des Fritillaires.

Le bureau de l'Association a été renforcé dernièrement par 
2 nouvelles heulinoises qui vont insuffler une nouvelle 
énergie et ont des projets plein la tête comme la mise 
à jour du site internet.

Ce bureau va préparer la traditionnelle assemblée géné-
rale qui devrait avoir lieu le mardi 18 juin, les adhérents 
pourront se rencontrer autour d'un moment convivial pour 
discuter et échanger.

Même s'il n'y a pas beaucoup de places, les nouveaux 
adhérents pourront bénéficier de séances d'essai à la 
rentrée. Le Yoga s'adapte aussi à son public et en tenant 
compte du profil de santé de chacun. 

Vous retrouverez aussi le Yoga lors du Forum des Asso-
ciations.
 
Alors n'hésitez pas à aller à la rencontre de nos YOGI 
Heulinois, c'est parfois à la rencontre des autres que 
l'on se retrouve soi-même !

Julien KERVICHE
Conseiller délégué à la communication    .

Le Plan Local d’Urbanisme intercommunal (PLUi) est 

la base de l’organisation de notre territoire ; c’est la 

partition que doivent orchestrer harmonieusement nos 

onze communes pour préparer l’avenir avec une offre 

de logements abordables, des emplois de proximité 

accessibles par des mobilités douces en respectant nos 

milieux naturels et nos paysages. 

Pour cela, nous devons protéger les trois éléments 

essentiels à notre vie : l’air, la terre et l’eau dans un 

contexte de réchauffement climatique qui nous impose 

d’adapter nos modes de vie et de consommation. Pour 

respecter les enjeux nationaux, la loi Climat et rési-

lience nous oblige à limiter la consommation d’es-

paces agricoles et naturels( ZAN) à 4 ha dans les 

dix années à venir. 

Pour le bourg, des Orientations d’Aménagement et 

de Programmation - OAP - permettront de réorgani-

ser les îlots les plus anciens en comblant les dents 

creuses (OAP des Ricorneaux, OAP des jardins, OAP des 

chênes). Le quartier Beausoleil fera l’objet d’une opéra-

tion de renouvellement urbain.

Le conseil municipal a voté, à l’unanimité, l’aména-

gement de la zone centre-sud-ouest qui englobe le 

site industriel OMDV, anciens établissements Donatien 

Bahuaud ; la réutilisation de tout ou partie des bâtiments 

existants (1,6 ha) pourra offrir des plateaux sportifs et 

culturels, des locaux pour des emplois tertiaires ou arti-

sanaux. Le site devra produire des énergies renou-

velables pour diminuer notre empreinte carbone. 

Les outils réglementaires à notre disposition seront 

utilisés si nécessaires dont en particulier la déclaration 

d’utilité publique (DU).

Les terrains nous permettront d’offrir une 

palette de logements capables de répondre aux 

besoins de toutes les générations et de loger nos 

jeunes. 

Avec Loire Atlantique Développement - LAD -  nous étu-

dions un plan guide qui devrait nous permettre d’offrir 

à tous, un cadre de vie et des services de qualité 

malgré les fortes contraintes auxquelles les communes 

doivent faire face. Nous vous présenterons les objec-

tifs du plan guide dans le prochain échos heulinois.

Bernard LAMBERT

Adjoint à l’urbanisme et l’aménagement du territoire    .

INFOS MUNICIPALES

FOCUS

Urbanisme
Prévoir l’avenir

À la rencontre du YOGA Heulinois
33 ans d'équilibre et de souffle partagés.

Contact / Informations :
CANDALH-CHATILLON Anita
06 64 72 30 53 - a_candalh@hotmail.com
https://yogaheulinois.blog4ever.com

Rangée 1 : Stéphanie Bouchaud (secrétaire),  
Stéphanie Pineau (secrétaire adjointe)

Rangée 2 : Marie-Christine Jaud (trésorière adjointe),  
Odile Dollet (professeur), Anita Candalh-Chatillon (présidente).

Les sites structurants du bourg

Un nouveau primeur vient d’arri-
ver sur votre marché du vendredi 
soir ! Ses produits viennent en par-
tie de Saint Julien de Concelles, il va 
ainsi tenir compagnie à Sébastien le 
fromager en attendant le retour de 
notre pâtissière et de sa remorque 
bonbon toute rose !

Franck, notre boulanger ambulant du dimanche matin, 
commence à trouver son rythme, vous êtes au ren-
dez-vous et le service semble être très apprécié !

Julien KERVICHE
Conseiller délégué à la communication    .

Nouveaux 
commerçants
Primeur au marché hebdomadaire 
et boulanger du dimanche

Mairie de la Chapelle-Heulin – 27 rue Aristide Briand 44330 LA CHAPELLE-HEULIN 
Tél. : 02.40.06.74.05 – Fax : 02.40.06.72.01  -  Adresse e-mail : affaires.generalesl@mairie-lachapelleheulin.fr 

 
 
 
 
 
  
  
  
 
 
 
 
 

Élections européennes  
9 juin 2024 

 
Appel à volontaires 

 
 
 
 
 
Pour ce moment important de la vie démocratique française et 
européenne, nous avons besoin de volontaires pour la tenue des 
bureaux de vote. Ces élections nécessitent la participation : 

- d’assesseurs pour la tenue des bureaux de vote 
- de scrutateurs pour le dépouillement 

 
Nous faisons appel aux heulinois(es) intéressé(e)s. 
 
Si vous souhaitez être assesseur et/ou scrutateur lors de ces élections et 
ainsi participer à la vie de la commune, merci de bien vouloir vous faire 
connaître auprès de la mairie. 
 
  
 

Tous renseignements au 02.40.06.74.05  
ou affaires.generales@mairie-lachapelleheulin.fr 
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AU FIL DES ÂGES

Jeudi 8 et vendredi 9 Février, tous les enfants des Rainettes 
ont pu participer à un atelier d’éveil artistique proposé par 

Hugo DURAS. 

Cette expérience a été très appréciée des enfants, l’atelier 

de 45 minutes s’est déroulé à chaque fois dans un moment de 

calme et de sérénité. 

Lors des jours de pluie, les enfants ont pu découvrir de nouveaux jeux achetés 

grâce au don pour Noël de l’Amicale Laïque de La Chapelle-Heulin.

La coopération s’installe, l’imaginaire se développe, l’énergie des enfants se canalise…

Ces nouveaux jeux viennent enrichir le matériel déjà présent : Vélos, jeux de sable, 

roues, échasses, bascules, structure…

Un climat de récréation joyeux et serein est instauré...

L'école maternelle "Les Fritillaires" restera à un rythme de 4,5 jours d'école à 

la rentrée 2024. 

En effet, les services de la Dasen souhaitent que les deux écoles publiques restent sur 

un même rythme scolaire.

Comme un pinceau dans l’eau...
Un atelier plein de surprises aquatiques !

La cour de récréation s’enrichit…
... avec de nouveaux jeux !

Rythme scolaire
Pas de changement pour la rentrée 2024

MULTI-ACCUEIL “LES RAINETTES”

ÉCOLE MATERNELLE “LES FRITILLAIRES”

SAVIEZ-VOUS ?
Le proche-aidant
Aide et Répit : Soutien aux Familles

Chacun peut, à un moment ou à un autre de sa vie, être « proche aidant », 

c’est-à-dire apporter régulièrement une aide à un proche en raison de son état de 

santé, de son âge ou d’une situation de handicap.

Quelles aides pour les « proches-aidants »?…

Pour financer une solution de répit, vous pouvez demander : 

 ■ un congé de proche-aidant : allocation journalière du proche-aidant (AJPA)

 ■ allocation personnalisée d’autonomie (APA)

Un aidant familial peut être affilié gratuitement à l’assurance vieillesse du 

régime général, pour ce faire il doit bénéficier d’un congé de soutient familial ou 

avoir un adulte en perte d’autonomie ou en situation de handicap. Le dédommage-

ment d’un aidant familial est de maximum 85% du SMIC horaire sur la base de 

35 h/semaine, ces sommes doivent être déclarées aux impôts. Vous pouvez vous 

adresser à un CLIC (Centre Local d’Information et de Coordination).

Cécilia KERMARREC

Conseillère déléguée au CCAS

En ce 23 février, voici les dernières 
avancées:
Le ou les auteurs des faits n’ont pas 
encore été retrouvés, mais la gendarme-
rie est confiante pour y arriver grâce 
aux relevés d’empreintes et aux bornages 
téléphoniques.

Après la petite salle, c’est la salle prin-
cipale qui a été rendue aux associa-
tions utilisatrices et aux écoles.
Malheureusement, le terrain n’est pas pra-
ticable sur l’ensemble de sa longueur avec 
une grosse partie centrale qui a brûlé - des 
gradins ont été mis en travers de la salle 
afin de condamner cette partie. Les ves-
tiaires du basket et du football sont aussi 
inutilisables en l’état actuel des choses et 
nous n’avons pas de dates sur leurs réou-

vertures. Seuls les sanitaires sont acces-
sibles.

L’assurance a mandaté un nouvel 
expert régional car le montant du pré-
judice dépasse visiblement un seuil 
fixé par l’assureur. Nous espérons que 
ce transfert d’expert ne ralentisse pas les 
travaux envisagés.
La réfection du sol dans son entièreté doit 
être envisagée, vos élus réfléchissent 
maintenant avec l'expert et l'architecte 
sur l'ordonnancement des travaux entre le 
renforcement de la charpente principale, 
la réfection du sol et le renforcement des 
charpentes des vestiaires.

L'équipe municipale    .

Incendie au gymnase
Réouverture partielle

INFOS MUNICIPALES

4



J’aime la galette
En janvier les petites et moyennes sections ont travaillé sur le 
projet « réalisation d’une galette des rois ».  Ils ont appris à 
tracer un quadrillage, à compter avec des fèves, à décorer une 
couronne avec les lettres de leur prénom, ils ont appris des 
chansons, écouté et raconté des histoires et enfin ils ont réa-
lisé 14 galettes des rois à la frangipane qu’ils ont ensuite 
partagé avec toute l’école. Merci aux petits et grands pour 
ce moment festif ! Quel travail !

Les journées olympiques
Nous avons reçu la flamme 
olympique en octobre et l’avons 
rallumé pendant deux jours, les 1er et 2 février. Au pro-
gramme : des ateliers sportifs (parcours athlétisme, para-
chute, parcours à l’aveugle), des ateliers culturels (pays du 
monde, histoire des J.O.,…) et des ateliers créatifs mêlant 
parrain/marraine/filleul(e) pour la fabrication d’un objet volant 
avec des matériaux recyclés. 
De la recherche, de l’entraide, de la coopération dans la 
joie et la bonne humeur ! 
( + d’images sur notre page Facebook)

Des articles écrits par les CE2

Les expériences sur l'air
Quelques après-midis en décembre, janvier et février, 
nous avons fait des expériences sur l'air avec les 
classes de gs/cp, cp-ce1 et ce1/ce2.
La dernière fois on a dû transvaser de l'air avec une paille, 
deux sacs et des liens. Le but : c'était de gonfler un sac. On 
a compris comment fonctionne un gonfleur.
« Les expériences : c'est cool on apprend plein de trucs et 
c'est rigolo ».

Néphaël, Maël et Mélyane. (Ce2)   .

La danse
Tous les jeudis matin depuis septembre, nous avons la chance de danser avec une 
professionnelle : Clémence. Nous dansons sur le thème de la nature, très souvent 
dehors dans la forêt.
« Nous avons fait la danse de l'arbre, du bâton, des nuages, de la fusée, des troupeaux 
d'oiseaux, du vent, des nuages... notre boîte à danse est remplie, nous avons fait pleins 
activités géniales avec Clémence ».

Lilou, Héloïse et Léanne (Ce2)   .

Basket-Ball                                     
Les classes de cp-ce1, ce1-ce2, cm1, cm2 de l'école Saint joseph ont eu la chance de faire 
du basket. On joue à La Chapelle-Heulin dehors ou dans la salle de sport, le vendredi à 
10h00. On fait des ateliers et des matchs avec Victor et Laurine qui sont des coachs de 
l'ASHBB, le club de basket-ball de La Chapelle-Heulin.
« On fait des ateliers, des passes, des dribbles, des paniers. On aime ça parce que ça 
nous fait bouger ».      

Joseph, Antoine, Paul et Milan en (CE2)   .

AU FIL DES ÂGES

Nous avons appris récemment qu'une fermeture de classe était potentiellement 
prévue à l'école élémentaire « Les Fritillaires ». Ces choix académiques peuvent 
toujours être remis en cause, notamment avec un argumentaire solide et cohérent et 
une mobilisation massive.
C'est le cas pour La Chapelle-Heulin, où la cohésion du corps enseignant serait mise 
à mal dès la rentrée alors qu'un départ en retraite se profile au 1er trimestre 
2025…
Nous sommes nous les élus,  mobilisés auprès des enseignants et des parents, mais 
c'est toute la commune qui se doit de réagir !
Suivant les dates de rencontre des commissions sur les cartes scolaires, nous 
vous solliciterons pour participer à une mobilisation communale !

Fermeture de classe
Nous allons avoir besoin de vous !

Fin d’un cycle « danse »
Les 4 classes de CP, CP-CE1, CE1-CE2 et CE2-CM1 ont pu 
profiter cette année des interventions de l’intervenante 
et danseuse Clémence FULMINET pendant près de six 
mois.
Au programme : hip-hop, danse contemporaine, expres-
sion des émotions par le jeu du corps, création de cho-
régraphies.
Tous les élèves ont été très investis et garderont à coup 
sûr un souvenir inoubliable de cette activité au cours de 
laquelle tous ont pris énormément de plaisir.
Merci une nouvelle fois à la municipalité pour la mise à 
disposition de la salle Maneyrol.

Vers une 6ème bilangue !
Aux Fritillaires, l’enseignement des langues étrangères est au cœur de nos apprentis-
sages. Depuis le CP et jusqu’au CM2, les élèves pratiquent l’anglais sous différentes 
formes : chants, saynètes, lectures d’albums, culture...
Toutefois, comme notre collège de secteur Pierre Abélard propose d’intégrer une 6ème 
en classe bilangue Anglais-Allemand, nous avons accueilli la professeure d’allemand 
dans les classes de CM2.
C’est au cours d’une séance de présentation et d’initiation de plus d’une heure que nos 
élèves ont découvert cette nouvelle langue étrangère. Ils ont pu se rendre compte qu’il 
y avait beaucoup de similitudes avec l’anglais qu’ils pratiquent quotidiennement.

Rentrée scolaire, Septembre 2024
La prochaine rentrée scolaire se prépare aux Fritillaires.
Même si les répartitions des classes ne sont pas encore définies car elles tiendront 
compte de l’évolution des nouvelles arrivées, notez toutefois qu’une priorité sera don-
née aux classes de CP et de CE1 avec des effectifs maximums de 24 élèves par classe 
garantissant ainsi de bonnes conditions pour les apprentissages.
Les inscriptions ont déjà commencé mais restent possibles toute l’année. Mr GABORIAU, 
le directeur, vous recevra sur rendez-vous pour vous présenter l’établissement et son 
fonctionnement : le soir après 18h, le mercredi après-midi, le samedi matin ou pendant 
les vacances scolaires.

Pleins de nouveautés en vue

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE “LES FRITILLAIRES” ÉCOLE SAINT JOSEPH

Contact / Informations
ce.0440486p@ac-nantes.fr - 02 40 06 78 45
Site internet : passerelle2.ac-nantes.fr/fritillaires

Les p’tites news de Saint Jo

Sortez vos pompes
Venez déposer vos chaussures usagées 
mais portables pour soutenir AOPA et 
permettra de financer une semaine de 
vacances pour une trentaine d'enfants 
atteints de cancers.
On compte sur vous !
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VIVAL, association intercommunale sou-
tenue par la CCSL, organise à nouveau 
cette année, ses différents séjours de 
vacances pour enfants en Haute Loire, 
à St Julien d'Ance, au coeur de l'Auvergne :

COLOS ENFANTS (enfants nés entre 
2013 et 2016) : « Un bol d'oxygène 
en pleine nature! » 

 ■ deux formules : du 6 au 13 juillet ou du 
6 au 19 juillet 2024 (hébergement au 
sein de la maison) : activités et jeux de 
pleine nature, canoë-kayak, via-ferrata, 
bivouac, rando, veillées... 

• Tarif pour 8 jours :
420 € CCSL
485 € hors CCSL (dont 5€ d'adhésion) 

• Tarif pour 14 jours :
720 € CCSL
830 € hors CCSL (dont 5€ d'adhésion) 

CAMP PRÉ ADOS (enfants nés entre 
2010 et 2012) : « Le goût de l'aven-
ture » 

 ■ du 6 au 19 juillet 2024 (hébergement 
sous tente 3-4 personnes ou dans la 
maison en cas de mauvais temps) : acti-
vités "nature", mini-camp avec canyo-
ning et via-ferrata, bivouac, grands jeux, 
rallye, soirées animées… 

• Tarif pour 14 jours : 
780 € CCSL
885 € hors CCSL (dont 5€ d'adhésion ) 

Présence de Michel MOUILLE, animateur 
en éducation à l’environnement pour les 
activités de sensibilisation à l'environne-
ment, de découvertes de la faune et de la 
flore de ce milieu de moyenne montagne 
et pour des activités autour de la cuisine 
alternative. 

N'hésitez pas à aller consulter notre site  
pour plus d’informations. 

Pourquoi ne pas faire découvrir un joli 
petit coin d'Auvergne à vos enfants ?

Morgane BONNET
Adjointe à l'Enfance    .

DÉVELOPPEMENT DURABLE

ACTUALITÉS SAVIEZ-VOUS ?

Tous les cinq ans, les citoyens de 
l'Union européenne élisent les 
membres du Parlement européen !

Lors des élections européennes, les 
citoyens des pays de l'Union européenne 
élisent leurs représentants en tant que 
députés au Parlement européen. Le 
nombre de députés élus dans chaque 
pays de l'UE est convenu avant chaque 
élection et est basé sur le principe de 
proportionnalité. A titre d’exemple, l’Al-
lemagne va élire 96 députés, l’Irlande 
14 et Malte, 6. La France va élire 81 
députés européens.

En collaboration avec les représentants 
des gouvernements des pays de l'UE, les 
députés européens formulent des 
textes de législation et prennent des 
décisions qui influencent tous les 
aspects de la vie dans l'ensemble de 
l'Union européenne, du soutien à l'éco-
nomie et la lutte contre la pauvreté au 
changement climatique et à la sécurité.

Les députés européens mettent en 
lumière des sujets politiques, éco-
nomiques et sociaux importants et 
défendent les valeurs de l'Union euro-
péenne : le respect des droits de 
l'homme, la liberté, la démocratie, 
l'égalité et l'État de droit. Le Par-
lement approuve le budget de l'UE et 
contrôle la manière dont l'argent est 
dépensé. 
Après les élections, les députés élus 
travaillent pour former des groupes poli-
tiques. Lors de sa première session plé-
nière où tous les députés européens se 
réunissent, le nouveau Parlement élit un 
président. Lors d'une session ultérieure, 
le Parlement élit le nouveau président 
de la Commission européenne, puis exa-
mine et approuve l'ensemble du collège 
des commissaires.

La Commission européenne est la 
branche exécutive de l'UE, chargée 
de proposer et de mettre en œuvre le 
droit de l'UE et la gestion quotidienne de 
l'UE. Le Parlement européen, représen-
tant les intérêts des citoyens de l'UE, et 
le Conseil, représentant les intérêts des 
pays, façonnent les propositions de la 
Commission et, s'ils les approuvent, les 
adoptent

Adeline POILVEZ
Directrice Générale des Services

Vacances pour vos enfants
Les vacances pour vos enfants avec VIVAL, 
c'est tout naturel !...

La définition citoyenne du mois
Les élections européennes - Dimanche 9 juin 2024

Pour vous encourager et faciliter vos déplacements 

doux sur le territoire, la Communauté de communes 

Sèvre & Loire & le Département de Loire-Atlantique pro-

posent un service de location de 115 Vélos à Assis-

tance Électriques #VAE 🔌 !

📍 Vous résidez sur le territoire de Sèvre & Loire ? Vous 

envisagez d'acheter un vélo électrique... 🤔 mais vous 

souhaitez d'abord tester ce mode de déplacement  pen-

dant 1 mois ou plus ?

BINGO #velila est fait pour vous !

Pour réserver un vélo, RDV sur notre site

https://interco.cc-sevreloire.fr/rubrique/service-de-

location-de-vae/

Geneviève BONNET 

Adjointe au développement durable    .

Plus personne ne nie le réchauffement climatique, la 
pollution chimique et les conséquences entres autres 
sur la biodiversité. Sa gestion et son évolution sont des 
sujets d’actualité qui nous interpellent en permanence et 
sur lesquels chacune, chacun peut s’engager de diverses 
manières. 

La sensibilisation et la lutte contre une espèce invasive 
fait partie des actions à entreprendre sur notre territoire:
M. FAGUER, président de l’ASAD 44 (Association sanitaire 
apicole départementale), a présenté une opération collec-
tive expérimentale de lutte contre le Frelon asiatique, 
avec pièges à « fondatrices » pour diminuer le nombre 
de colonies l'été prochain. C’est maintenant qu’il faut 
installer les pièges (voir page 1) : douze seront instal-
lés, en particulier chez sept apiculteurs amateurs. Un 
comptage régulier est nécessaire et à retourner à  Wilfrid 
BULTEAU qui devient référent sur notre commune.

La commune s’engage dans d’autres actions suite à 
l’Atlas de la Biodiversité :

 ■ Mettre en protection des haies et des mares : Un 
répertoire sera réalisé en 2024 pour les haies et en 
2025 pour les mares. Celui-ci servira à une inscription 
dans le PLUI (projet local d’urbanisme intercommunal).

 ■ Continuer à enrichir le nombre de haies et nettoyer 
une mare chaque année.

 ■ Allouer un budget aux écoles pour permettre l’in-
tervention d’association environnementale auprès 
des scolaires pour un programme pédagogique.

 ■ Reconquérir des espaces de fraîcheur dans l’ag-
glomération : créer un itinéraire en passant par la voie 
verte, la mairie, les écoles, la Blanchette vers le com-
plexe sportif. Cette année des arbres seront plantés au 
niveau de la voie verte et de la Blanchette, La cour de 
l’école des Fritillaires sera végétalisée. L’espace de la 
Blanchette fera l’objet d’appel à volontaires pour recon-
quérir cet endroit et pour créer un espace pépinières 
dans le jardin de la maison du chaufournier au Montru. 

 ■ Redonner vie et attrait sur le site du Montru : Nous 
avons rencontré les gestionnaires de Natura 2000, du 
Syloa (Syndicat Loire aval qui gère le marais) et le conseil 
départemental pour expliquer nos trois projets complé-
mentaires pour ce qui concerne :

•  La randonnée pédestre (permettre à tout le monde 
d’être au contact de l’étang de la Martinière et du 
marais )

•  La conservation et la gestion de l’eau dans le 
marais (dégradation constatée depuis longtemps par 
tous)

•  L’agriculture (créer les conditions du retour d’une agri-
culture paysanne qui pourrait gérer le site) 

Le troisième temps de cette soirée était de proposer une 
journée de la Biodiversité qui reste à construire mais la 
date retenue est le 5 mai prochain. 

Je remercie la présence des nombreuses personnes 
lors de cette rencontre. Nous reviendrons vers vous 
très bientôt.

Geneviève BONNET 
Adjointe au développement durable    .

Mobilité
Déplacez-vous en vélo électrique 🚲

Biodiversité : Un engagement Local 
Le 13 février dernier, une réunion sur la Biodiversité se tenait à la mairie

Inscription en ligne uniquement sur www.colonie-vacances-auvergne.fr
Contact pour les séjours : assovival.colo@yahoo.com 
Contact association : associationvival@yahoo.fr
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ACTUALITÉS PORTRAIT 
HEULINOIS

Vous souhaitez vous régaler, soit en mettant la 
main à la pâte soit juste en dégustant, et bien vous 
êtes au bon endroit !
 
Après avoir été professeur des écoles pendant 12 ans, 
Delphine s'est tournée vers une autre de ses pas-
sions, à savoir la pâtisserie. 
 
Delphine a su concrétiser un 
travail rigoureux et acharné 
pendant plusieurs mois en 
obtenant haut la main son 
CAP de pâtisserie en juin 
dernier.
Les éléments auraient pu 
lui être défavorables, entre 
le temps de route pour aller 
au Mans passer l'examen, le 
début du concours à 6h du 
matin et une chaleur écra-
sante qui remet en question les préparations culinaires, 
mais non ! Delphine s'est accrochée pendant les 5 
heures d’épreuve de l'examen pratique afin d’ob-
tenir le précieux sésame !
 
Phine pâtisserie a alors démarré son activité en 
septembre 2023, mais le grand lancement fut réelle-
ment le marché de Noël de La Chapelle-Heulin. L'accueil 
des heulinois, toujours prompts à échanger avec elle, l'a 
définitivement fait basculer dans son nouveau monde, 
fait de Numbers Cakes, d'entremets ou encore de 
tartes, tout un programme !
 
Dans son labo, Delphine travaille sur commande, avec 
des produits frais de saison, la carte est évolutive en 
fonction des envies, des saisons donc et des alliances 
locales, les fraises des voisins des « Délices de Thaïs » 
sont d'ailleurs fortement attendues cette année… allez, 
encore quelques mois de patience pour les déguster !
 
Phine pâtisserie veut se développer notamment en s'ou-
vrant aux entreprises afin de leur proposer des ser-
vices de formules sucrées pour leurs évènements, 
ou bien encore en proposant des ateliers de pâtisserie 
ou chacun mettra la main à la pâte pour découvrir les 
merveilles de la cuisine, à réaliser en solo ou en duo pour 
passer un agréable moment.

Pour découvrir les produits et le programme des 
ateliers, n'hésitez pas à aller faire un tour sur  
son site internet ;)

PHINE Pâtisserie
Pâtisserie sur commande 
& Atelier à La Chapelle-Heulin

Contact / Informations :
www.phine-patisserie.fr

contact@phine-patisserie.fr - 06 24 57 64 41

 /phinepatisserie

Don du sang
Pensez à donner votre sang !

EXPOVALL
Foire Vignoble Nantais: 
Tradition, Vin, et Innovation

Diagnostic Social
Mise en place de l’Analyse  
des Besoins Sociaux de la commune

Energies Renouvelables
La CCSL organise une concertation : 
Venez donner votre avis

Vous pouvez vous rendre en collecte :
Mercredi 13 mars & Vendredi 15 mars 2024

de 16h à 19h30
Salle Raphaël Hardy à Mouzillon

Merci de programmer vos dons en prenant rendez-vous : 
https://dondesang.efs.sante.fr/ou-donner

ou par téléphone au  0800 109 900
(service et appel gratuit). 

Nous comptons sur vous !

Pour toute information sur les dons et les collectes :
https://dondesang.efs.sante.fr

Infos et programme détaillé :
https://www.expovall.fr/

Plus de 15 000 visiteurs sont attendus à la 74e 
édition de la Foire du Vignoble nantais à Vallet les 
15, 16 et 17 mars 2024.

La foire commerciale et le salon des vins totalisent 
près de 200 exposants. C’est l’occasion pour le public 
de découvrir les savoir-faire des artisans de tout le 
département de Loire-Atlantique mais aussi de nos voi-
sins du Nord Vendée et de la région des Mauges. 
C’est le rendez-vous des producteurs de muscadets et 
de vins de pays pour faire déguster les muscadets 
prestigieux des lauréats des concours de  la Pipette 
d’or,  du prix Clémence-Lefeuvre et du Muscadet sur 
lie.  Les trois concours sont organisés par les produc-
teurs des territoires des communautés de communes 
Sèvre et Loire et Clisson agglo. L’ensemble des mus-
cadets haut de gamme du Vignoble nantais est réuni 
avec ses dix crus communaux. Une vente aux enchères 
de muscadets millésimés est  destinée à financer les 
activités de Cancer solidarité Vignoble et Agir contre 
la maladie.

La Foire du Vignoble nantais c’est aussi un thème d’ani-
mation. Pour ce nouveau millésime c’est Paris 2024. Il 
s’agit dans le contenu d’un clin d’oeil aux Jeux Olym-
piques avec  notamment la mise en scène des sports 
historiques : lutte, athlétisme, boxe, une exposition sur 
la grande histoire des JO. 
L’autre volet du thème va 
entraîner les visiteurs dans 
une ambiance et exposition 
liées au  25e anniversaire du 
déplacement de la Foire du 
vignoble nantais à Paris. 

Plus de 500 personnes du 
Vignoble nantais et sa région 
avaient fait la promotion du 
muscadet sur les hauteurs 
de Montmartre et au Moulin 
Rouge le 13 mars 1999.

Après la présentation de CEAS - Centre d'Etude et 
d'Action Sociales Vendée et le rappel du cadre régle-
mentaire de l’ABS (Analyse des Besoins Sociaux), 
nous avons consolidé le groupe de pilotage : 2 per-
sonnes qui font partie du groupe de travail résidence 
senior, 2 personnes de l’association Transparence et 
Ressources Citoyennes, des élus et membres du CCAS.

Le travail de l’ABS établira un diagnostic avec les par-
tenaires publics et privés pour : prévoir les enjeux du 
territoire, animer une démarche de partenariat, 
développer l’innovation sociale, rendre plus visible 
l’action du CCAS.

Le but est de fédérer tous les acteurs (habitants, 
associations, élus), souligner les caractéristiques 
de la commune, lister les principaux enjeux sociaux, 
repérer et prioriser les démarches ou projets déjà 
engagés ou à venir.

L’analyse se déroulera sous forme d’ateliers divers, 
seniors, jeunes et adultes, etc ainsi que d’une 
enquête qui sera lancée par le CEAS du 5 au 20 
mars sous forme de questionnaire papier, QR Code 
et réseaux sociaux.

À l'issue de ces analyses, le 
CEAS procèdera à la restitution 
du diagnostic aux membres du 
Copil le 11 juin à 18h30 en mai-
rie. Et le 18 juin, avec le Copil, 
nous consacrerons un temps 

de travail sur les enjeux et préconisations du diagnostic.

La restitution du travail complet devrait avoir lieu en 
septembre 2024 en mairie.

Nous comptons sur votre participation lorsque vous 
serez sollicités ;)

Cécilia KERMARREC
Conseillère déléguée au CCAS    .

La Communauté de Communes Sèvre & Loire va 
organiser une concertation sur le déploiement des 
énergies renouvelables (ENR) du 25 mars au 9 avril.

Les heulinois.es seront amenés à partager leurs 
réflexions sur ce sujet, nous reviendrons vers vous 
pour vous donner de plus amples informations.
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L'Amicale Bouliste Heuli-

noise vous informe qu'elle 

reprend, après la trêve 

hivernale, toute son acti-

vité avec ouverture à tous 

du boulodrome :

 ■ Le mercredi après-midi de 14h30 à 18h. Moyen-

nant la somme de 2 euros, trois parties avec tirage à 

la mêlée, et une boisson entre chaque partie.

 ■ Un vendredi sur deux de 19h à 23h. Moyennant la 

somme de 5 euros; trois parties avec tirage à la mêlée, 

une boisson entre chaque partie et une grillade, fro-

mage et pâtisserie.

 ■ Le dimanche après-midi de 15h à 19h de mars à 

novembre, si assez de monde pour assurer les per-

manences.

L'Amicale Bouliste Heulinoise organise son assemblée 

générale le samedi 16 mars prochain à 15h au boulo-

drome, à laquelle vous êtes conviés. Les inscriptions se 

feront à l'issue de celle-ci avec un verre de l'amitié.

Nous vous informons également que la section pétanque 

est ouverte le vendredi soir de 18h à 22h environ et le 

dimanche matin de 9h à 12h.

Si vous êtes intéressés par notre discipline, n'hé-

sitez pas à nous appeler au 06 74 41 78 30 ou 

06 28 90 60 33 ou venir nous voir aux heures d'ou-

verture du boulodrome.

L'Amicale Bouliste    .

ACTUALITÉS

Amicale bouliste
Rendez-vous au Boulodrome: 
Amitié et Pétanque !

Comité de jumelage 
Loire-Divatte
On vous attend à l'assemblée générale

UN NOM, 
UN LIEU...

C'est toute une
Histoire Heulinoise
La rue Aristide BRIAND 
Aristide Briand est né à Nantes le 28 mars 1862, de 
parents aubergistes. Sa mère, Madeleine Bouchaud, 
est née à La Chapelle-Heulin le 20 octobre 1835. 
Ses grands-parents, Jean Bouchaud et Catherine 
Martin étaient laboureurs et vivaient à La Gautron-
nière où le jeune Aristide Briand avait l’habitude de 
passer ses vacances.

Clerc de notaire, puis avocat, il est aussi journaliste 
et s’engage en politique en rejoignant les radicaux 
socialistes. Aristide Briand devient conseiller muni-
cipal de Saint-Nazaire entre 1888 et 1889, député 
socialiste de Saint-Etienne en 1902 et est nommé 
ministre de l’Instruction publique en 1906.
 

© A.D.P AGENCE DIFFUSION PRESSE

Jusqu’en 1932, année de sa mort, Aristide Briand 
occupe plusieurs fois les postes de ministre de la 
Justice, ministre de l’Intérieur, ministre des Affaires 
étrangères. Il est aussi nommé six fois président du 
Conseil des ministres. Partisan de la paix après la 
Première Guerre mondiale, il préside le Conseil de la 
Société des Nations et corédige le pacte Briand-Kel-
log en 1928, mettant "la guerre hors-la-loi". Il se voit 
décerner le Prix Nobel de la Paix en 1926.

Lors des inondations en 1910, liées à la rupture des 
digues de la Divatte et d’Embreil, Aristide Briand, 
alors ministre de l’Intérieur, se déplace sur les lieux 
inondés et s’assure de la bonne indemnisation des 
habitants.

Florine LEFEBVRE
Conseillère municipale

L'assemblée générale du 

comité de jumelage Loire-Di-

vatte se tiendra le vendredi 

15 mars à 20 h, salle Frédéric 

Praud au Loroux-Bottereau 

(près de la piscine). 

Nous recherchons de nouveaux membres motivés prêts 

à rejoindre notre équipe. Ouvert à tous les habitants de 

la CCSL.

Le comité de Jumelage    .

Contact - Informations :
jumelage.loiredivatte@gmail.com
06 81 41 33 47
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